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「逐夢海峽」影片特映會主委致詞稿 
106.12.15 

國家地理頻道李敏副總經理、中研院魏福全院士、捷安特公司劉素

娟行銷長、海基會羅懷家副秘書長、史祖德導演、各位媒體記者、

駐華使節、各位來賓，大家好，大家午安！ 

  今天很高興有機會與各位分享「逐夢海峽」這部感人的影片。

這部影片是陸委會委託「國家地理頻道」，真實記錄兩岸人民溫情善

意的互動交流所完成的作品。我在這邊要特別感謝國家地理頻道，

協助陸委會展現兩岸人民交流的成果，同時更將臺灣各項經貿、醫

療、觀光軟實力，帶向全世界。 

  自 1987 年政府開放探親後，30 年來兩岸人民交流已超過 1 億

人次，也交織著成千上萬個動人的故事。華特．迪士尼（Walt Disney）

曾說：「只要我們有勇氣去追求，所有的夢想都能實現（All our dreams 

can come true, if we have the courage to pursue them.）」。的確，兩岸人

民往來的原因不論是探親經商、求學觀光，或是為愛走天涯、尋覓

一個家，其實都是在努力追尋一個美麗的夢想，政府一定也會給予

最大的協助。 

  這部影片其中有一位主角是個出生剛剛滿 90天、不幸患有唇顎

裂症狀的小小夢想家，由媽媽從中國大陸帶到我們臺灣長庚醫院做

手術。我記得有一句英文諺語是這麼說的：“No dream is too big, and 

no dreamer is too small.”。翻成中文大約是這樣講：「夢想再大也不是

遙不可及，夢想家再小也值得我們看齊」。我覺得非常適合用來形容

這位克服人生逆境的生命小鬥士。兩岸若不是已累積了豐沛厚實的

交流經驗與能量，小嬰兒應該也不會那麼順利地跨越臺灣海峽，進

行這個改變他一生命運的手術。我祝福這位小嬰兒和所有追尋人生

夢想的兩岸朋友們，未來不論遇到甚麼困難，也都能夠逆風飛翔、

展翅高飛。我在此也特別感謝長庚醫院長期以來對兩岸人民的奉

獻。 
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  我看了影片後深受感動，更深刻地體會「兩岸之間無小事」這

句話。為什麼呢？因為兩岸政府間每日處理的事務，對於兩岸人民

來說，幾乎都是影響他們一生關鍵的大事，必須更用心及認真的對

待。 

  我記得蔡總統在 2015 年 10月 25 日競選總統期間，提到未來執

政一定會「以人為本、以人民為中心」，強調必須以人民的期待及需

要，做為執政者最重要的事情。最近中國大陸領導人習近平在「十

九大」也數度提及「以人民為中心」，與我們蔡總統的理念不謀而合。

我覺得兩岸領導人心中都秉持著「民為貴」的理念來服務人民，是

一個非常好的開始，更應該以此做為持續發展兩岸關係及溝通對話

的共同基礎，改變舊有的思維與框架，為兩岸關係擘劃一個嶄新的

方向與模式。兩岸唯有「以民為本，相向而行」，未來世世代代的人

民才能夠永遠享有和平的福祉。 

  影片另一個主軸是兩位中國大陸的業餘自行車選手，來臺挑戰

名列全球前 10大艱難自行車賽道的武嶺公路。他們 2 人懷著虔誠敬

畏的心進行這一趟「朝聖之旅」。尋夢過程中不免碰到一些挫折，但

是也遇到很多臺灣人民的幫忙與打氣。我在這裡也要對我們臺灣自

行車界的巨人捷安特（Giant）公司，在本片拍攝過程中提供的協助，

表達感謝。 

  這兩位選手抱持著「人生只有走出來的美麗，沒有等出來的輝

煌」信念，飄洋過海一圓人生夢想。當我看到他們天未亮就一路摸

黑沿著蜿蜒曲折的公路向前行、最後終於登上武嶺公路最高峰，透

過手機與遠在中國大陸的親朋好友視訊歡呼觀賞雲海時，心中油然

而生「天涯不過咫尺，幸福不過此時」的感想。而兩岸關係又何嘗

不是如此呢？「大景無言，惟觀者有心」，只要兩岸敞開心胸、勇於

改變、不斷向前走，將想法落實為具體行動，雖然有時不免「行到

水窮處」，我想依然可以「坐看雲起時」。 

  人類因夢想而偉大。我覺得，凡是兩岸人民跨越海峽努力完成
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夢想，像影片中的小嬰兒、他的父母及自行車選手一樣，都是平凡

的人在做偉大的志業，真的非常值得我們尊重與敬佩。 

  諾貝爾和平獎得主馬丁‧路德‧金恩（Martin Luther King, Jr.）

有一篇非常膾炙人口的演講，題目是「我有一個夢」，裡面有幾句話

我覺得很有意義，最後我想在這裡拿來和大家共勉，他是這麼說的

－「我有一個夢，期待有一天，曲折的彎路能變成筆直的道路。在

此信念下，絕望的山谷挖出希望的基石（I have a dream that one day 

the crooked places will be made straight. With this faith, we will be able 

to hew out of the mountain of despair a stone of hope.）」。我也深信，不

論是小自兩岸人民跨越海峽的夢想，或是大至兩岸關係長遠發展的

方向，只要持續秉持這種信念與善意，不留在原地，持續向前行，

一定可以圓滿實現夢想，為未來兩岸交流共譜更多美麗的樂章。 

  最後，再次感謝用心籌劃、參與本次特映會活動相關人士的辛

勞，更感謝在座朋友們長期以來對於陸委會的愛護與鼓勵。祝福大

家身體健康、萬事如意。 

謝謝大家！ 

 


